

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Miércoles 13 Agosto 1890

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

AÑO XIX

Núm. 5.284

## LA CUESTION OBRERA

Manresa 10.

La cuestion obrera da otra vez señales de vida en nuestra ciudad.

Para hoy estaba anunciada una nueva reunion obrera en el solar que antes ocupaba el teatro del Buen Retiro, siendo iniciador de la misma el Centro Local Obrero.

Dado el contenido de la hoja, que fué repartida anteayer, no es difícil prever el resultado que podía dar de sí la proyectada reunion.

Disturbios entre los obreros, hoy divididos en dos bandos, uno entusiasta á las Tres Clases de Vapor y otro al Centro Local Obrero.

Y así hubiera sucedido hoy á no haber sido suspendida por orden del Sr. Arderiu, Alcalde de Manresa, la dicha reunion.

A las cuatro han empezado á reunirse en el mencionado solar gran número de obreros que en poco rato lo llenaron por completo.

Los representantes del Centro Local querian hacer uso de la palabra y lo mismo pretendian los representantes de las Tres Clases de Vapor.

Los obreros discutian entre sí, unos defendiendo el derecho que, decian, tener los de las Tres Clases para hablar primero, otros defendiendo tenazmente á los del Centro Local.

Era casi inevitable (á continuar la reunion) un desorden y una coaccion entre unos y otros directores y entre unos y otros obreros, por lo que el Sr. Arderiu ha dado orden terminante para que se disolviera la empezada reunion.

De las tendencias manifestadas por los obreros, resulta que mientras unos desean continuar bajo el dominio de las Tres Clases otros quieren ponerse á merced de los que quieren aprovecharse de ellos en las próximas elecciones.

De la hoja repartida ayer son los siguientes párrafos.

«Tenemos un enemigo comun contra el cual debemos luchar, es el capitalista, que procura nuestra division y fia en nuestra derrota el medio de imponernos su caprichosa voluntad; pero son otros tambien los enemigos que el obrero debe combatir, tan perjudiciales que por ser interiores, sin apartarlos de nuestro seno, harian infructuosa toda lucha entablada contra el explotador.

»Se os dijo en un principio que la Federacion era fuerte, que contaba con recursos para sostener la lucha, que ante la razon y la equidad poco podian las amenazas ni los ofrecimientos; que las cajas de todos los pueblos estaban á vuestra disposicion; que los representantes, titulándose mártires del trabajo y de la cuestion social, preferian el suicidio antes que una derrota, y cuando habian encendido la llama de vuestro entusiasmo, cuando os habiais puesto frente al capital, cuando estabais dispuestos á combatirlo, á pesar de las desdichas que os amenazaban, sin consultarlos, sin respetar vuestros pareceres, prostituyendo vuestros entusiasmos y olvidando el concurso de tantas personas como se aprestaban á forta-

leceros en la lucha, os imponen la obligacion de volver á las fábricas, olvidando á los que fueron despedidos, únicos verdaderamente mártires á quienes la Federacion no pasará los cinco duros semanales, porque sólo se paga con este metal á los que os han conducido á la pérdida de vuestras pretensiones y á perder el trabajo para los que fueron despedidos.

Si algo de nuevo ocurre ya les escribiré.

## BARCELONA 11 AGOSTO

Reuniones

El gremio de hojalateros y lampistas de esta capital en número de más de 2.000 se reunió ayer mañana en el Circo Ecuestre, para aprobar el reglamento que la junta organizadora había redactado.

Se promovió una ligera discusion por haber dicho un orador que no creía necesaria la intervencion del compañero Reoyo, por no ser del oficio. Contestó éste que su presencia é intervencion en este asunto respondia al llamamiento que se le había hecho.

Y se acordó, puesto que no había tiempo para discutir el referido reglamento, enviarlo al gobernador tal cual se había leído, y una vez aprobado se imprimiera y remitiera un ejemplar á cada socio para que cada uno hiciera las observaciones que creyera convenientes.

La sesion terminó á las doce y media, asistiendo como delegado del gobernador D. Julio Castaño.

## Obreros carpinteros

En el teatro Gyarre tuvo lugar, á las diez y media de la mañana, la reunion de dicho ramo en esta ciudad y su llano, para tratar de la reforma del oficio.

Hicieron uso de la palabra los señores Planelles, Ribalta, Gana y otros, acordando que el último día de este mes serian expulsados de la sociedad de carpinteros los individuos que no tengan al corriente sus libretas, habiendo abonado las diez pesetas que como cuota extraordinaria se les puso, dándoles tres meses de prórroga para satisfacerlas.

Se acordó también que se dé el nombre de todos los asociados y no asociados que trabajen á jornal, y de los patronos que den trabajos con esa condicion, con objeto de no permitir el trabajo á precio hecho, ruina del oficio, según se dijo.

Dichos acuerdos fueron tomados por unanimidad.

Asistió el inspector señor Tresols en representacion de la autoridad civil, habiendo acudido representantes de las asociaciones de Gracia, San Martín de Provensals y Sans.

## Dependientes del comercio

Por la tarde se reunieron en el local que ocupa el Ateneo Porvenir, unos doscientos dependientes de ultramarinos y droguerías, al objeto de aprobar las bases para establecer una asociacion que represente las aspiraciones de los mismos.

Después de una ligera discusion, fué aprobado el proyecto de reglamento y que-

dó nombrada una comision, compuesta de don Antonio Albafull, presidente; don Narciso Vilardell, vicepresidente; don Joaquín Casamitjana, tesorero; don José María Torres, secretario; don Juan Figueras, vicesecretario, y don Magín Roca, don Juan Muntó y don José Fonts, vocales, para que efectúen los trabajos necesarios para dejar constituido é instalado el Centro de dependientes droguistas y ultramarinos.

Los individuos que componen la indicada comision, confian que la nueva asociacion se inaugurará á primeros del próximo mes de septiembre.

## Los tipógrafos

La reunion verificada en la mañana de ayer por la «Sociedad Tipográfica», tuvo por objeto dar cuenta á la misma de un especie de «ultimatum» remitido á la Junta por la de la «Asociacion de Obreros Tipógrafos de Barcelona», solicitando la union de ambas sociedades, constituyendo una sola agrupacion.

La discusion fué breve, predominando la tendencia favorable á la union, que creemos se hará en breve.

Estuvo en la reunion representando á la autoridad gubernativa, un cabo de Orden público.

## LA SALUD PÚBLICA

Valencia

Durante el día 9 fueron enterrados en el Cementerio general 14 cadáveres; de éstos; solo un adulto y cinco párvulos del casco de la ciudad y víctimas de enfermedades comunes; los de las dos niñas coléricas de las calles de Espartero y San Vicente; tres adultos y un párvulo del Hospital civil y dos adultos del militar.

La invasion que se anunció ayer (10) á última hora en la calle de la Sarieta (Ruzafa) se confirmó desgraciadamente. El enfermo era un hombre de 38 años, que hacia tres ó cuatro días se había trasladado á Torrente con su familia. Regresó él solo y fué atacado con tal violencia, que, á pesar de los auxilios facultativos que se le prestaron con eficacia, falleció á las tres de la madrugada. Los médicos Sres. Moreno y Cebolla no le abandonaron un momento, y los sanitarios les dieron las medicinas, fricciones, etc., mereciendo elogios el celo que desplegaron por salvar á este infeliz, que, sin la caritativa conducta observada por el personal de la posta sanitaria de Ruzafa, hubiera muerto abandonado.

Tambien ha fallecido esta madrugada en el Hospital de San José el enfermo de la calle de Rubiols donde el teniente de alcalde Sr. Salom y alcalde de barrio Sr. Meseguer acudieron en cuanto se enteraron de lo que ocurría, trasladando la familia del enfermo al lazareto de San Pablo y adoptando las medidas que la higiene aconseja para evitar que este caso constituya un foco de infeccion.

A las cinco de la mañana se ha registrado otra invasion en un hombre de 29 años, habitante en la alquería de la Campaneta (camino del Grao). Como el que ha fallecido de la calle de Rubiols, este sujeto era

descargador de carbon en el Grao y ha tenido contacto con los de Nazaret. El enfermo que ha sido trasladado al Hospital de San José, está grave.

En el camino de Benimaclet, alquería de Miramar, ha sido invadida una jóven de 20 años, cuyo estado no inspira serios temores. El facultativo Dr. Domingo y Jover ha adoptado las medidas oportunas para evitar el contagio.

Los enfermos del Hospital de San José, excepcion hecha del que procede del camino del Grao, se encuentran en muy buen estado. La enferma del camino de la Soledad ha sido dada de alta; las de la alquería del Ballador, calle de Sagunto y de la Palma continúan avanzando en su convalecencia.

## Llerena

El corresponsal de «El Imparcial» celebró el día 8 una conferencia con el delegado sanitario del Gobierno, Sr. Segovia.

Este le afirmó que la enfermedad que se padece es el cólera morbo asiático, pero que hasta ahora no se presenta de un modo alarmante, pudiendo aminorarse mucho sus estragos si se combate empleando todos los recursos que aconseja la ciencia.

Hay en toda aquella comarca un verdadero cantonalismo sanitario que el Sr. Segovia se propone destruir.

Desde el día 7 habian ocurrido dos invasiones y una defuncion.

La opinion pública está mas tranquila y los enfermos aceptan la asistencia facultativa, pero no creen que haya cólera.

## Toledo

En la tarde del 8 regresaron de Arges el gobernador Sr. Corbalán, y el diputado provincial Sr. Hierro.

Se insiste en que el alcalde de Arges no tiene razon al quejarse de carencia de medios para combatir la epidemia.

Nada absolutamente falta á los enfermos. Hasta se han enviado á aquella poblacion lavanderas, por no haber allí quien lave la ropa.

Se ha habilitado en Arges otro hospital mas espacioso que el que existe, á fin de que los invadidos por la epidemia puedan ser asistidos con todo esmero.

El Alcalde ha recogido dinero de los particulares y hacendados de Arges, que residen actualmente en Toledo.

En las primeras horas de la mañana del 8 ocurrieron en Arges tres defunciones.

Durante las últimas 24 horas ha habido en Arges 7 invasiones y 2 defunciones.

Pasa de 40 el número de enfermos que hay en dicha localidad.

Se sigue enviando recursos. El cardenal ha contribuido tambien y además ordenó que se hicieran rogativas en las parroquias de la archidiócesis.

Ayer debian salir para Arges otras dos Hermanas de la Caridad.

En el resto de la provincia no ocurre novedad.

Según los datos que existen en el Ministerio de la Gobernacion, resulta que desde que se inició la epidemia reinante hasta el día ha habido en todos los pueblos atacados

por el cólera 1.432 invasiones y 707 defunciones.

#### El cólera en la Meca

Un telégrama oficial de Djeddah señala 80 casos de cólera fulminante, ocurridos entre 18.000 peregrinos que llegaron a aquel punto procedentes de la Meca.

Otros rumores dicen que la peste se ha extendido a Alejandría, y en vista de estos peligros el Gobierno francés ha multiplicado sus disposiciones preventivas respecto a las procedencias del Egipto. Ya al comienzo del año prohibió a los musulmanes de Argelia y Túnez su acostumbrada peregrinación a la Meca, y a pesar de estas órdenes, gran número de fanáticos han emprendido su viaje a aquellos lugares.

En consecuencia, el Gobierno francés ha ordenado que a su regreso al punto de destino, se impongan a los peregrinos los mayores procedimientos de desinfección, y se les apliquen las mas rigurosas cuarentenas.

#### LA REVOLUCION EN BUENOS AYRES

Londres 8.—Con fecha de ayer dice el corresponsal de «The Times» en Buenos Ayres que esta población, desde que alcanzó el rango de ciudad, no ha presenciado tan entusiasta y unánime manifestación como la organizada para celebrar la caída del Sr. Juárez Celman y la elevación del Sr. Pellegrini a la presidencia de la república.

Todas las casas están engalanadas—agrega;—todas ostentan banderas de diferentes naciones. Alegre y recocijada muchedumbre llena plazas y calles aclamando al Señor Pellegrini, presidente de la República Argentina, y al nuevo gobierno.

Accediendo a las clamorosas peticiones de la multitud que llenaba la plaza, en la cual se levanta el palacio de Gobierno, el doctor Pellegrini salió a un balcon y pronunció un discurso, cuyo resumen es el siguiente:

«¿Qué puedo ofrecer yo, ciudadanos de esta República, que no os pertenezca por derecho propio? El lema del nuevo gobierno será la justicia y la libertad.

»La opinion pública es la fuerza con que para defenderlas contará el poder ejecutivo presidencial y el nuevo gobierno.»

El pueblo acogió esas frases con ensordecedores vivas.

Los Bancos hicieron el día 6 media fiesta para solemnizar el acontecimiento, y las campanas de la catedral y de las veinticuatro parroquias estuvieron sonando ruidosamente.

Sr. Lopez, Hacienda; Sr. Costa, Negocios Extranjeros; Sr. Gutierrez, Justicia; general Roca, Interior, y general Levalle, Guerra.

La situación del mercado ha mejorado tan rápidamente, que desde 480 ha descendido a 142 el precio del oro.

El ministro de Estado rebibió ayer un telegrama de nuestro representante en Buenos Ayres, dando cuenta de que ningún individuo de la colonia española había resultado muerto ni herido en los pasados acontecimientos que habían ocurrido en aquella capital.

#### Noticias Varias

Ha desembarcado en Douvres la tripulación del vapor «Egypt», que se incendió en el Atlántico el día 19 del mes último.

Solamente resultó herido el capitán. Mueren abrasadas ó asfixiadas en el casco 600 reses.

Los tripulantes refieren escenas horrosas, y dan cuenta de sus sobresaltos, cuando llegaron a creer que era imposible su salvación.

Holanda quiere aumentar sus fuerzas militares. Se ha presentado a las Cámaras un proyecto de ley que si fuera votado, elevaría el activo del ejército de los Países Bajos a la respetable cifra de 116.000 hombres. Con 50.000 hombres de reserva, el ejército holandés contaría bien pronto con 170.000 hombres, tantos como el ejército francés en los tiempos del antiguo régimen.

Hay que hacer notar que el ejército holandés procura elevarse a la altura de la situación europea, no solo por el número sino también por el modo de reclutar sus tropas. El proyecto de ley introduce el servicio militar personal y no tolera el reemplazo, sino entre hermanos. Algo temen los holandeses de sus vecinos.

La Compañía de los caminos de hierro del Norte de Francia, que en la Exposición Universal de 1889 presentó magníficas locomotoras para gran velocidad, acaba de hacer con una de ellas curiosos ó interesantes ensayos.

Un tren especial, compuesto de 16 carruajes con un peso de 203 toneladas, se formó el día 22 en la estación del Norte, de París.

En vez de viajeros se habían colocado en cada coche pedazos de plomo, de manera que el tren así constituido tenía el mismo peso, 203 toneladas, que un tren exprés ordinario. Como es natural, en este peso no se incluía el de la locomotora y su tender, que pesaban ellos solos 77 toneladas.

Una vez formado el tren, salió por la línea de París a Calais.

El trayecto, que es en total de 297 kilómetros, fué recorrido en tres horas y cincuenta y tres minutos, comprendiendo dos paradas, una de cinco minutos en Amiens y otra de dos minutos en Abbeville.

Dicen de Sevilla que el espada Mazzantini tiene el propósito de no salir este año de España para torear en plazas extranjeras. El año próximo irá a Montevideo ó Buenos-Aires, y a su regreso a España se cortará la coleta.

#### Telégramas

Tánger 8.—Escriben desde Fez que el gobernador Ait-Jusi, nombrado por el sultán para recaudar los impuestos en el territorio de los Beni-Zemmor, se encuentra cercado por considerable número de bereberes; que le impiden salir del territorio.

El emperador tiene conocimiento del hecho, y aun cuando su salud deja mucho que desear, créese que emprenderá una nueva expedición para combatir a los rebeldes.

Se teme que éstos, arrastrados por su ferocidad é instintos salvajes, lleguen a sacrificar al representante del sherif, lo que agravaría notablemente la situación de los revoltosos.

El príncipe Muley Hamed ha partido de Salé al frente de una columna, y se ha dirigido hacia los territorios de las kábilas de Zair y Sedia.

El correo de Mequinez ha dado a conocer aquí la grave noticia de que esa ciudad, cercada por los Zemmor, ha tenido que cerrar sus puertas.

Londres 8.—Hay que registrar un nuevo motin militar.

Varios soldados que dependían del departamento de la comisaría en el cuartel de Chatham, penetraron violentamente en el depósito, cerraron las puertas y ventanas, se negaron a asistir a la formación y opusieron resistencia al ser arrestados.

Los indisciplinados excusan el acto de indisciplina, afirmando que los suboficiales

los tratan tiránicamente y les exigen trabajos innecesarios.

Veinte soldados han sido condenados a un mes de arresto. No se atribuye importancia grave al motin.

Continúan todavía las negociaciones acerca de la huelga iniciada en las comarcas meridionales del país de Gales.

Londres 8.—El general sir Leicester Smith, en la actualidad comandante del distrito del Sudeste de Inglaterra, ha sido nombrado gobernador de Gibraltar.

El duque de Connaught será nombrado en breve comandante en jefe del distrito meridional de la Gran Bretaña.

Londres 8.—El emperador Guillermo ha concedido esta mañana en Osborne audiencia al marqués de Salisbury y al conde de Hatzfeldt, en los momentos en que estaba firmando varios documentos relativos al tratado anglo-alemán.

Luego se trasladó el soberano germánico a bordo del «Hohenzollern», donde ha recibido por la tarde la visita de varios individuos de la familia real, y le han saludado algunos jefes y oficiales de la escuadra.

Tánger 8.—En contra de las aseveraciones de los periódicos oficiosos puede afirmarse que el ministerio anterior reclamó oportunamente y no obtuvo el castigo del kaid de Agadir, por los malos tratamientos que éste hizo sufrir a los tripulantes del «Nuevo Angelita», como anuncié en mis telegramas.

Me consta que el sultán no concederá indemnización por el apresamiento del «Miguel y Teresa», ateniéndose al dictamen desfavorable de la comisión encargada de informar, a menos de que ultteriores reclamaciones de carácter especial y las mismas conveniencias del sultán moviesen a éste a dictar en ese asunto una resolución favorable a los intereses de España.—Asayag.

Viena 8.—A pesar de haber negado la prensa francesa y algún ministro inglés que hayan sido adoptadas nuevas medidas en Rusia contra los judíos, es lo cierto que ha comenzado un nuevo exodo entre los israelitas de ese imperio.

Dícese que varios millares de esos desgraciados han emprendido la egira desde el gobierno de Vilna, con el propósito de emigrar al Brasil.

Muchos de los fugitivos, socorridos por la «Alliance israelite» de París, proyectan buscar medios de subsistencia en Argelia.

San Sebastian 8.—Acabo de conferenciar con el Sr. Martinez Rivas y Mr. Wilson, director de los trabajos de construcción de los cruceros.

Uno y otro me han hecho el honor de invitarme para presenciar la botadura.

Estos señores conferenciarán mañana con el duque de Medina-Sidonia y con el general Beranger, a fin de ultimar los detalles de la ceremonia de la botadura, con asistencia de la Reina, a la que se prepara en Bilbao un caluroso recibimiento.

La fecha de la botadura no se ha fijado aún definitivamente.

Creo oportuno recordar—aunque sean conocidas—las condiciones de los nuevos cruceros.

El que se botará al agua primeramente se llamará «Infanta María Teresa». La quilla de este buque se colocó el día 24 de julio de 1889.

Mister Wilson se muestra orgulloso, porque ningún buque ha sido construido en tan breve plazo.

Han trabajado en la construcción de este barco 1.200 operarios, de los cuales son ingleses solo el 10 por 100; aunque el contrato autorizaba el 25 por 100.

Tiene el «Infanta María Teresa» 7.500 toneladas de desplazamiento, 330 piés de eslora, 65 de manga y 21 de calado máximo. Monta dos cañones Hontoria de 28 milímetros, ocho de 14 y cuatro de tiro rápido sistema Nordenfeld. La faja blindada tiene 12 pulgadas de grueso.

Los constructores se muestran satisfechos de las condiciones del buque.

Todos los materiales del crucero proceden de la fundición «Altos Hornos» de Bilbao y de la Felguera, en Asturias.

Los cañones han sido fabricados también en Bilbao.—Soldevilla.

Nemours 8.—Dícese aquí que las kábilas inmediatas al río Muluya están muy excitadas contra España, porque el suceso de Melilla ha indignado a los moros.

Desde hace muchos días viene trabajándose por estas kábilas para movilizarse y salir hacia la plaza española.

El gobierno francés, en vista de los sucesos que se anuncian, ha ordenado que se refuercen las tropas de la frontera argelina.

París, 10.—Buenos Aires 9.—Empiezan a reanudarse los negocios. La guardia nacional será licenciada mañana por la mañana con objeto de demostrar la confianza del gobierno. Las negociaciones para contratar un empréstito en el extranjero son objeto de muchos reparos y se considera irrealizable el proyecto de hacer un empréstito en el interior. Es muy probable que se hará una emisión de papel-moneda en cantidad de 50.000 dollars. Circulan rumores muy pesimistas respecto de la situación del Banco Nacional. La prima del oro está a 148.

París, 10.—Algunos periódicos consignan el rumor de que el Rey Milano trata de casarse con la señora Barrios, viuda del expresidente de la república de Guatemala del mismo apellido, la cual posee una fortuna que se calcula en 50 millones de francos.

Roma.—Ayer llegó a esta ciudad la comisión hispano-italiana procedente de Barcelona encargada de colocar una corona sobre el sepulcro del príncipe Amadeo de Saboya. Dicha comisión fué recibida en la estación del ferro-carril por las autoridades municipales y por la tarde se dió una solemne recepción en su obsequio.

Berlin.—Ayer se verificó la devolución de la isla de Heligoland a Alemania.

Nueva-York.—Continúa la huelga de los empleados del ferro-carril central. Los trenes de mercancías han quedado completamente suspendidos. Temese que semejante estado de cosas impida el abastecimiento de Nueva York.

París, 10.—Bruselas.—Se ha realizado pacíficamente una manifestación organizada en favor del sufragio universal, no habiendo ocurrido hasta ahora ningún incidente. El número de manifestantes ha ascendido de 40.000, figurando entre ellos 25.000 obreros procedentes de todos los puntos de Bélgica.

París, 10.—Lima.—El señor Morales, nuevo presidente de la república, ha dado posesion hoy a los nuevos ministros señores Valcarcel presidente del Consejo y de Obras públicas, Elmore, de Negocios extranjeros, Quintana, de Comercio, Chaves, de Justicia, Tecares, de la Guerra, y a los señores Solar, primer vicepresidente y Borgono, segundo.

París, 11.—Roma.—El señor Antonicelli ha sido elegido diputado por 5.262 votos contra el señor Barsilai, que ha obtenido 4.519. Este resultado se considera como una severa lección respecto de la política extranjera del señor Crispi.

París, 11.—Roma.—Se ha verificado una

manifestación á la que han concurrido unas dos mil personas, dando gritos de ¡Viva Trento! ¡viva Trieste! y habiendo silbado al pasar por delante de la Embajada austriaca. Dispersada tres veces, volvió á reorganizarse otras tres. Delante de un café del Corso se promovió un gran tumulto entre el público, la policía y los gendarmes, desaprobando el público la conducta de la policía.

## Gacetilla

Hemos recibido un prospecto que la Comisión del Mapa Geológico de España dirige á los suscriptores del Boletín de la misma anunciando las condiciones bajo las cuales han de publicarse las tres ediciones del mapa geológico, dos de las cuales han empezado ya á repartirse, y la tercera, ó sea el mapa de conjunto se repartirá antes de terminar el presente año.

A dicho prospecto acompaña un folleto relativo á los trabajos que dicha Comisión había llevado á cabo al terminar el año 1887 para preparar la publicación del mencionado mapa.

Ambos documentos están á disposición de nuestros abonados en las Oficinas de este periódico, por si gustan enterarse de su contenido.

El día once de Septiembre próximo se admitirán en la Comisaría de Guerra proposiciones para contratar la limpieza de cloacas y pozos negros de los cuarteles y edificios militares de esta Plaza y fortaleza de Isabel II, y el día doce del propio mes se admitirán también proposiciones en las citadas oficinas, para la contrata de acarreo interiores de todas clases para el servicio de esta Plaza y fortaleza de Isabel II.

La procesion que todos los años efectúa la parroquia de Santa María el día de su Titular, la Virgen Santísima en el glorioso Misterio de su Asuncion á los Cielos, saldrá á las seis de la tarde recorriendo el siguiente curso:

Plaza de la Constitucion; Isabel II; Rector; S. Roque; Buen-Aire; Hannover y Plaza de la Constitucion.

El día diez del actual celebróse junta general de accionistas del Banco de Ciudadela, en la que se dió lectura á la memoria presentada por la Junta de Gobierno, aprobándose el balance del último ejercicio y acordando repartir un dividendo activo de once pesetas por accion.

Las propuestas del corriente mes en infantería comprenden: en la escala activa, siete tenientes coroneles á coroneles, ocho comandantes á tenientes coroneles, 17 capitanes á comandantes, 34 primeros tenientes á capitanes y cinco ó seis segundos tenientes á primeros; en la escala de reserva, cuatro primeros tenientes á capitanes, dos tenientes segundos á primeros y cuatro sargentos á segundos tenientes, y en estado mayor de plazas cuatro primeros tenientes á capitanes.

De «El Felanigense»:

«Los viñedos de esta comarca ofrecen en la actualidad á nuestros ojos un aspecto encantador. Verdes, lozanos y con una arrogancia de que carecian otros años, ostentan vigorosos el escaso fruto que por toda cosecha aguardan intranquilos nuestros afanosos agricultores.

La madurez de la uva está próxima; la calidad promete ser excelente; falta ahora que los precios de este fruto den á los viticultores un producto que les recompense algo de las incalculables pérdidas sufridas en el resto de cosecha del año actual.

El domingo fondeó sin novedad en Barcelona el pailebot de nuestra matrícula «Estela».

En la noche de ayer vinieron á las manos dos mujeres de vida licenciosa, siendo detenidas por los agentes de la Autoridad.

Segun un colega, se ha prohibido en Barcelona la venta pública de licores en copas cuya capacidad no esté conforme con las medidas del sistema métrico decimal.

Se ha presentado en el ministerio de Fomento, para su aprobacion, dos proyectos de ferro-carril de vía estrecha para la isla de Mallorca. El primero de Felanitx á Porto-Colom, mide 19.280 metros y su presupuesto general asciende á pesetas 2.013.123'29, correspondiendo pesetas 104.415'10 al importe medio por kilómetro; y el segundo, de Felanitx á Manacor, que es prolongacion del anterior, tiene 12.540 metros de longitud y su coste total se eleva á pesetas 847.183'16 siendo de pesetas 67.558'46 el importe por kilómetro.

La real orden del ministerio de Hacienda relativa á las fianzas de las administraciones subalternas modifica las reglas dictadas por la real orden de 25 de mayo acerca de la prestacion de fianzas de los administradores subalternos, disponiendo en su consecuencia que en lo sucesivo los que sean nombrados para el cargo de administrador en subalternas de primera y segunda clase, constituyan para garantir su destino la fianza de 5000 pesetas; 4000 los que lo sean para las de tercera y cuarta, y 3000 los que lo sean para las de quinta, y atemperándose así en la imposicion de estas garantías como en la sustitucion de valores en los casos que procede, á las disposiciones vigentes.

La carga que conduce á Palma el vapor «Menorca» es la siguiente:

9 sacos habas, 6 cajas queso, 13 cajas frutas, una partida calabazas, una id. sandías, una caja libros, una garrafa vino, un barril cerveza, un fardo pieles, 14 cajas calzado, una pipa borra de aceite, pipería vacía y otros efectos.

Relacion de los pasajeros salidos esta tarde para Palma á bordo del vapor-correo «Menorca»:

D. Mateo Fontiroig José Torres, Rafael Juliá, José Frontera, Francisca Guasp

La Alcaldía de esta ciudad nos ha rogado la insercion del siguiente

### PROGRAMA

DE LAS FIESTAS DE MAHON

PARA LOS DIAS 6, 7 Y 8 DE SEPTIEMBRE DE 1890

FESTIVIDAD DE

NUESTRA SEÑORA DE GRACIA

### DIA 6

A las 3 de la tarde.—APERTURA.—Disparo de morteretes en la Plaza de la Esplanada.—Repique general de campanas.—Banda de música con los niños asilados en los Establecimientos municipales que cantarán coros alusivos.—Otra banda de música que acompañará el baile infantil de Escocia.

Inauguracion de las fériás en la calle de las Moreras.

A las 9.—GRAN RETRETA.—Con farolas, antorchas y estandartes, bandas de cornetas y músicas, comisiones de las Sociedades recreativas y una cabalgata con trajes á la antigua.

ILUMINACION GENERAL

### DIA 7

A las 11 de la mañana.—REPARTO DE PREMIOS á los niños de las escuelas municipales en el Teatro Principal.—Jue-

gos gimnásticos por los alumnos del Profesor D. Eusebio Ferrer.—Himnos á la Instruccion por los escolares del establecimiento público de música.—Varias piezas por la Sociedad de Sextetos

A las 4 de la tarde.—FIESTAS MARÍTIMAS EN EL PUERTO.—Copañ de botaton.—Regatas al remo y á la vela.—Música en el paseo de la Alameda.

A las 7.—Disparo desde un ponton de sorprendentes ramilletes de fuego acuáticos.

A las 9 y media.—ORFEON.—Cien coristas y una orquesta de sesenta profesores ejecutarán escogidas piezas en la Plaza de la Constitucion.

### DIA 8

A las 8 de la mañana.—DIANA por las músicas y bandas de cornetas que recorrerán las calles de la poblacion vistosamente engalanadas.—Disparo de morteretes en la Plaza de la Esplanada.

A las 12.—Socorros extraordinarios á los pobres de la Beneficencia Domiciliaria, á los asilados en los Establecimientos municipales y á los presos en la Cárcel del Partido.

A las 4 de la tarde.—FIESTA TRADICIONAL.—Carreras de caballos, potros y mulos en el Cos-Nou.—Música en la Alameda.

A las 9.—GRAN CASTILLO DE FUEGOS ARTIFICIALES.—Se dispararán en la Esplanada compuesto de nueve partes á cargo del Director del Establecimiento pirotécnico de los Sres. Tarruella y Berch de Barcelona.—Orquesta en el Paseo de Isabel II.

### ILUMINACION GENERAL

### Noticias marítimas

El «Antonio López» salió de Santa Cruz de Tenerife el día 8, siguiendo su viaje para Puerto-Rico.

—El vapor-correo «Buenos-Aires» verificará la próxima salida de Barcelona para las Antillas el 25 del actual, sustituyéndole en su anunciado viaje al Río de la Plata el «Ciudad de Cádiz»

—Han tenido el mejor éxito los ensayos hechos con el cañon de 32 en el acorazado «Pelayo». Con destino á la dotacion de este buque se ha ordenado que diez y nueve artilleros y cuarenta cabos de mar del departamento de Cádiz pasen al de Cartagena.

—Ha llegado á Spezia la escuadra italiana compuesta de los acorazados «Italia», «Duilio», «Dandolo», «Ruggero di Laura», «Degali», «Piemonte», «Monzambano», «Montebello» y «Goito». El acorazado «Lepanto», á cuyo bordo va S. A. R. el duque de Génova, se encuentra en Varazze.

—La escuadra francesa ha llegado á Royan donde permanecerá algunos días; la poblacion admira aquel espectáculo que le era desconocido. El casino le prepara fiestas. Dichos buques esperarán en la costa la llegada del presidente de la República á la Rochela.

## Telegramas

DE

## El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 12.—7'15 n.

Según noticias comunicadas por el capitán del vapor-correo «Sevilla», los soldados del Sultán prendieron al hijo de Maimon cuando se hallaba dentro de Melilla.

Doce mil moros se han reunido en los campos fronterizos de Melilla, con actitud que indica que están dispuestos á repetir el ataque si no lo gran poner en libertad al citado personaje.

El gobernador de Melilla ha pedido refuerzos.

El Sultán ha ordenado prender á cuantos moros intervinieron en el último ataque.

Madrid 12.—8 n.

Telégramas de Filipinas dicen que ha sido sorprendido el destacamento de Yap por la tribu Maltana, habiendo los indígenas asesinado al Teniente que mandaba la fuerza y veinte y siete soldados, salvándose otros veinte y siete y un misionero.

También han sido sorprendidos cinco soldados que custodiaban un depósito de armas.

La sorpresa ha sido posible por la falta de precauciones adoptadas por el jefe del destacamento.

Madrid 12.—8'15 n.

Un vapor español que desde Manila se dirigía á la isla Yap, quedó varado á una vista de la costa. Aderantáronse dos lanchas para buscar auxilios, teniendo que regresar ante las agresiones de la tribu Maltana.

Desde Manila enviáronse quinientos soldados de refuerzo, movilizandolos un regimiento y disponiendo que salga para Yap con los cruceros «Velasco» y «Ulloa».

Se prepara otro vapor para salir con cargamento de carbon y víveres.

El gobierno ha ordenado que se proceda con grande actividad y energía, habiendo concedido al General Gobernador los créditos necesarios para dominar la sedicion.

Madrid 13.—9 m.

La anunciada entrevista de los Emperadores de Austria y Alemania se efectuará el día 17 del próximo Setiembre, y á ella asistirán Mr. Kalnok, acompañando al Emperador de Austria, y el general Waldersee, y no el canceller Caprivi como se aseguraba, acompañando al Emperador de Alemania.

Madrid 13.—9'45 m.

Dice la Gaceta que en Villajoyosa ha habido dos invasiones y una defuncion; en Llerena, durante dos días, tres invasiones; en Argés una invasion y cuatro defunciones, y en los veinte y un pueblos atacados de la provincia de Valencia cuarenta invasiones y diez y nueve defunciones.

Madrid 13.—10 m.

La Gaceta publica las disposiciones que, según el informe del Consejo de Sanidad, deberán adoptarse para evitar la propagacion y desarrollo de la epidemia colérica.

Madrid 13.—10'45 m.

Londres.—El periódico «El Standard» propone la inmediata ocupacion del imperio de Marruecos, y que se divida entre Francia y España, debiendo corresponder á ésta mayor estension de territorio por no haber tomado parte en la última distribucion del Africa.

**COTIZACIONES**

|                                     |                          |
|-------------------------------------|--------------------------|
| Barcelona 12.—4'20 t.               |                          |
| 4 por ciento Interior.              | 77'06                    |
| 4 por ciento Exterior               | 79'17                    |
| 4 por ciento Amortizable            | 90'00                    |
| Billetes Hipotecarios de Cuba       | 108'00                   |
| Banco Hispano-Colonial              | 62'25                    |
| Ferrocarril de Barna. á Francia.    | 53'35                    |
| Id. del Norte de España.            | 77'85                    |
| Id. de Orense                       | 20'05                    |
| Id. de Almansa.                     | 125'00                   |
| Ferrocarril de T. B. y Francia      | 00'00                    |
| Id. del Norte                       | 83'30                    |
| Id. de Orense                       | 00'00                    |
| Id. de Almansa.                     | 77'00                    |
| Obligaciones C.ª Traslántica        | 88'25                    |
| <i>Empeños del Casino Mercantil</i> |                          |
| Interior                            | 26 rs. vn. paga alcista. |
| Madrid 12.                          |                          |
| 4 p. Interior.                      | 76'85                    |
| 4 p. amortizable                    | 00'00                    |
| Bills. Hipos. de Cuba.              | 107'80                   |

**Seccion Religiosa**

**Santo de hoy**

Stos. Hipólito y Casiano mártires y S. Juan Berchmans confesor.

*Mañana se hace la visita á Ntra. Sra.*

del Sufragio en las Concepcionistas Mañana jueves, en la parroquia de Sta. Maria, á las 7 de la tarde se cantarán Completas icon toda solemnidad, Salve, procesion por el interior de la iglesia y adoracion á María Santísima en su sagrado lecho.

Parroquia de Ntra. Sra. del Cármen: mañana al toque de oracion se dará fin al piadoso y solemne Octavario que en honor de S. Alberto de Sicilia viene celebrándose.

**Santo de mañana**

S. Eusebio Pbro. y confesor

**Movimiento del Puerto**

Entrados el 12

De Panzocola bergantin-goleta «Amalia» Cap. D. Manuel Ciruaga con 12 trips. y maderas.

De Barcelona pailebot «Maria» patron Gabriel Marsal con 5 trips. harina y efectos.

Despachados el 13

Para Palma vapor «Menorca» Cap. don Francisco Cardona con 17 trips. ets. y la correspondencia.

**ANUNCIOS**

**Para vender**

Lo está el establecimiento de bebida de la calle de Sta. Eulalia núm. 23. Se dará por un precio módico. Verse con el dueño.

Lo está la casa de la calle del Arraval número 58. Para su ajuste dirigirse al Notario D. Francisco Andreu.

Lo está la casa números 23 y 25 de la calle de San Lorenzo de esta Ciudad. Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

**Planchadora**

Se necesita una jóven en la calle de Buenaire número 6.

**Para vender**

Lo está el predio «Binialás» del término de Mercadal. Para informes dirigirse á D. Juan Goñalons y Pons, calle del Horno núm. 25.

**Yeso en barra**

PARA LAS ESCUELAS superior calidad, en cajas de cien barras 2'50 ptas. caja. Imprenta de M. Parpal.

**BAZAR CANET Y PONS**

Tenemos el gusto de participar á este respetable público, que por el último correo recibimos, directamente de Alemania, un grandísimo surtido de

**AMERICANAS DE ALPACA**

que venderemos á SEIS PESETAS CINCUENTA CENTIMOS una. No se olviden de visitar nuestra gran exposicion de trages de lanilla que vendemos á ptas. 17'50 uno. Trages de hilo á 12 ptas. uno.

Canet y Pons. 50, Prieto y Cáules 50.



**Vino de Peptona Pépsica de Chapoteaut**  
*Farmacéutico de 1ª Clase, en Paris*

Nutrir los enfermos y los convalecientes sin fatiga del estómago, tal es el problema resuelto por este delicioso alimento; cada copa de Burdeos contiene, en efecto, diez gramos de carne de vaca completamente digerida, asimilable y despojada de las partes insolubles indigestibles. Obra como reparador en todas las afecciones del estómago, del hígado, de los intestinos, las digestiones penosas, el asqueo de los alimentos, la anémia, la extenuacion causada por los tumores, las afecciones cancerosas, la disenteria, la calentura, el diabetes, y en todos los casos en que impera la necesidad de nutrir al enfermo, al tísico, de sostener sus fuerzas con un alimento reconstituyente que en vano se buscaría en la carne cruda, en los extractos y jugos de carne ó en los caldos concentrados. El VINO de CHAPOTEAUT es el nutritivo por excelencia de los ancianos y de los niños, así como tambien de las nodrizas para enriquecer el caudal de su leche.

Deposito en PARIS, 8, RUE VIVIENNE. y en las principales Farmacias y Droguerías.

**LA CATALANA**  
COMPAÑÍA DE SEGUROS  
**CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS Á PRIMA FIJA**  
Unica en su clase domiciliada en Barcelona  
**Capital social 20 millones de reales**  
Sub-Director en la isla de Menorca  
**D. PASCUAL JOSÉ HERNANDEZ**

**CHOCOLATES**

*de la muy acreditada fábrica de D. PEDRO FONT de Reus.*

Se halla establecido en esta ciudad, calle NUEVA, núm. 21, confitería LA MAHONESA de Amado Pons, un depósito exclusivo de los Chocolates de tan acreditada fábrica, los que se venden á los precios siguientes: Desde 8 céntimos de peseta la libra de 400 gramos hasta 35 ptas. id. id. y clases mas elevadas siempre que al consumidor le convenga. Descuentos ventajosos segun la importancia del pedido.

**CHOCOLATE OSTEÓGENO**  
del Doctor Subirá

*Privilegiado por los Gobiernos de España y Bélgica*  
*Analizado y aprobado por Reales Academias de Medicina*

Alimento completo y reconstituyente fisiológico el más científicamente conocido, segun lo demuestran los estudios químico-biológicos y lo han manifestado con sus honrosos informes las Ilustres Corporaciones científicas, las notabilidades médicas de España y Bélgica y la práctica de 5 años de éxito completo.

*Paquete de 230 gramos, 7 reales.—Exigir en cada paquete la firma y rúbrica del Autor.*

ÚNICO DEPOSITARIO EN MAHON: D. GUILLERMO FÁBREGUES.—Plaza del Principe, núm. 9, Mahon.

**INSTRUCCION COMPLETA**

Se dará en la calle Mayor núm. 80 del pueblo de Villa-Carlos, en la escuela que al efecto se abrirá el 16 de los corrientes, bajo la direccion de D. Pedro Galiana, ex-Ayudante de Marina.

**Cal**

Hoy ha empezado la venta de un horno de cal en el predio «Biniparratx Petit», detallándose en partida: la de terron á 28 céntimos de escudo el quintal y la grava á 16 céntimos.

**MR. BEGUÉ, ÓPTICO**

Llegado á esta ciudad, tiene el honor de ofrecer á este respetable público un grandísimo surtido de anteojos de cristal de Roca de los mejores conocidos: gemelos para teatro y marina: anteojos de larga vista: barómetros: termómetros: cuenta-hilos: niveles de agua: pesajarabes, legías y licores: diamantes para cortar vidrio: relojes de plata y níquel y otros artículos, todo sumamente barato.

Tambien es portador de un gran surtido de estampas.

**Calle Nueva número 31.**

PLATERÍA  
DE  
**JUAN TUDURÍ, HIJO**  
PLAZA DEL CÁRMEN NÚM. 11.

En dicho establecimiento además de cuanto se confecciona en el arte de joyería, se venden SOLITARIOS DE NACAR CON INICIALES DE ORO DE LEY á 8 pesetas el par.

TALLER DE CALZADO  
DE  
**BARRANCO Y COLL**  
40 HANNOVER, 40

Se necesitan operarios que sepan su obligacion tanto en calzado de señora como de caballero.

**Para alquilar**

Lo está la casa núm. 9 de la calle del Rosario. Para informes en la misma.

**Pérdida**

La persona que haya encontrado un solitario de oro que se ha perdido y lo entregue en la imprenta de este periódico (donde existe su gemelo), además de las gracias recibirá una gratificacion.

**Para vender**

Lo está la casa con jardin de la calle de Gracia n.º 23. Para informes en la misma.

**Vedados**

Lo están bajo la vigilancia de los guardas jurados las fincas Carbonell, Estancia de Carbonell, Huerto de Carbonell, Concepcion, La Roca, Binidunaret, Binimarzocho y Santa Maria.

**Canarios**

Machos de raza holandesa, se venden en la calle del Castillo número 130.

**Guarnicionero**

Se confeccionan y arreglan toda clase de arrees propios para caballerías. Dirigirse calle del Castillo núm. 130.

**Cocinero**

Se necesita uno de buenos antecedentes. En esta Imprenta darán razon.